



Colegio Ciudad Educativa  
Educación parvularia, básica y media  
RBD 18028-9  
Camino a Las Mariposas N° 4109  
Fono: +56 9 961 920 32  
Chillán

### “La Consolidación de la República de Chile”

<b>Profesor(a):</b>	Rodrigo Morales Fernández	<b>Asignatura</b>	Historia, Geografía y Cs. Sociales.
<b>Correo:</b>	<a href="mailto:rmorales@ccechillan.cl">rmorales@ccechillan.cl</a>		
<b>Instagram:</b>	<b>profesor_rodrigo_morales</b>		
<b>Curso</b>	1º Medio A	<b>Fecha máxima de envío:</b>	10/julio
<b>Objetivo de aprendizaje:</b>	Conocer y valorar la importancia del patriotismo como forma de consolidar la República de Chile.		
<b>Instrucciones:</b>	Luego de la lectura comprensiva del texto que se adjunta, más la investigación que se debe realizar vía internet, responder y completar los cuadros siguientes		

A comienzos de 1830, Chile se destaca por ser uno de los pocos países de América del Sur que logra consolidar su régimen institucional y político, iniciando así un camino hacia la estabilidad interna, esto acrecentó los nacionalismos, un importante orden administrativo y una mejor situación económica, la cual fue vista con preocupación desde más allá de nuestras fronteras. Esta fue una razón de peso para que Diego Portales Palazuelos, quien fuera Ministro de Guerra y del Interior en el gobierno de José Joaquín Prieto, buscara clarificar las fronteras de nuestro país, ya que vio con preocupación que el Presidente de Bolivia, Andrés Santa Cruz, tras la creación de la Confederación Perú-Boliviana, manifestara la intención de conformar un Estado que coincidiera con los límites del antiguo Imperio Inca. A esto se sumaron 3 causas las que harán estallar un conflicto con esta naciente Confederación de países...

1. Rivalidad Comercial entre Chile y Perú por poseer el puerto más importante del Pacífico Sur, como fueron el Callao (Perú) y Valparaíso (Chile).
2. No pago de préstamo por parte de Perú, el cual financio la guerra de Independencia de Perú de España, y después se negó a pagar.
3. Intentos de desestabilizar a Chile, ya que Andrés Santa Cruz financio la expedición del militar liberal Ramon Freire y así desestabilizar el gobierno conservador de Prieto.

Los comienzos de la guerra fueron difíciles para Chile, ya que sus tropas al mando de Manuel Blanco Encalada se debieron rendir y firmar el Tratado de Paucarpata en 1837. La 2da etapa de la guerra contra la Confederación fue más exitosa para Chile, al mando del general Manuel Bulnes; el ejército chileno con ayuda de algunos peruanos que buscaban sacar del poder a Santa Cruz, logro vencer a la Confederación Perú-Boliviana en la Batalla de Yungay en 1839. Esta batalla marco el momento de transformación y ser símbolo del nacionalismo chileno. Esta victoria chilena marco el fin de la Confederación Perú-Boliviana y el fin del gobierno y ambiciones expansionistas de Andrés Santa Cruz.

Luego de este breve relato, más el complemento del vivo de Instagram del pasado día miércoles 01 de julio, investiga. Luego completa el siguiente cuadro.

1. Fecha y lugar de la Batalla de Yungay.
2. ¿Quiénes participan en esta batalla y cuál es el objetivo?



Colegio Ciudad Educativa  
Educación parvularia, básica y media  
RBD 18028-9  
Camino a Las Mariposas N° 4109  
Fono: +56 9 961 920 32  
Chillán

3. ¿Porque esta batalla despierta el nacionalismo chileno? Explica las razones.

4. Explica... ¿porque se celebra el “Dia del roto chileno”? ¿Qué simboliza?

#### Recurso 72 (fuente secundaria)

La siguiente fuente explica la importancia de la victoria chilena en la guerra.

Esta experiencia colectiva le dio un temprano y gran prestigio al Estado oligárquico chileno y postergó, al menos por un tiempo, la pugna al interior de la clase política. (...) Por ello, el gobierno de Bulnes, héroe de la guerra, se consideró un mandato de reconciliación, orden y progreso. En efecto, a lo largo de su decenio se definió la política como el arte de la negociación, se dio espacio a una oposición moderada, se institucionalizó un civilismo, se formó una clase política consciente de su misión y se hizo un gran esfuerzo por seleccionar un personal administrativo competente.

Orrego, J. L. *La ilusión del progreso. Los caminos hacia el Estado-nación en el Perú y América Latina (1820-1860)*. Lima, Perú: Fondo Editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú, 2005.

#### Recurso 73 (fuente secundaria)

Este fragmento entrega otra interpretación de la importancia que tuvo la guerra contra la Confederación Perú-Boliviana.

De la Victoria es el nombre actual de una plaza en Valparaíso y Victoria el de una calle en el mismo puerto, de una calle en Santiago y de un pueblo en el sur de Chile. Esos lugares, así como varios otros, recuerdan la victoria en la batalla de Yungay. Fecha memorable que permitió evitar la invasión de Bolivia a todo el Cono Sur de América y darle libertad a Perú (...). Además fundamentó el desarrollo de Chile, lo que condujo 40 años más tarde a lograr otro gran triunfo por motivos diferentes, que se llamó la guerra del Pacífico.

Molina, J. J. *Vida de un soldado. Desde la toma de Valdivia hasta la victoria de Yungay*. Santiago, Chile: RIL Editores, 2009.

Luego de la lectura de los Recursos 72 y 73 responde la siguiente pregunta...

Explica con tus palabras...¿Cómo puede influir una guerra en el desarrollo de un sentimiento patriótico y ayudar a la consolidación de un Estado?



Colegio Ciudad Educativa  
Educación parvularia, básica y media  
RBD 18028-9  
Camino a Las Mariposas N° 4109  
Fono: +56 9 961 920 32  
Chillán